

## Reforma protestante

En el siglo XVI Europa vivió una **revuelta religiosa encabezada por Martín Lutero**: la reforma protestante o reforma luterana. Este sacerdote de origen alemán fue el que promovió una nueva iglesia cristiana en la que el Papa de Roma no tuviera la supremacía total, donde la fe volviera a ser el principal motor religioso y en el que la corrupción religiosa fuera aniquilada totalmente. En sus 95 tesis, Lutero defendía la fe cristiana como motor esencial de la religión y se contrapuso, así, al *modus operandi* que la Iglesia Católica había estado llevando a cabo durante la Edad Media.

Este estallido reformista conllevó a grandes guerras civiles entre los principales países de Europa, así como trajo consigo la aparición de la Contrarreforma, la respuesta católica al protestantismo

### La reforma protestante: definición

Pese a que el sacerdote Martín Lutero fue el líder de este movimiento reformista, lo cierto es que no solo fue impulsada por él, sino que una gran cantidad de religiosos, intelectuales y políticos también se unieron a la causa para renovar la interpretación medieval que se le habían dado a las Sagradas Escrituras. Esta **reforma católica** se caracterizó por ser un rechazo de las doctrinas impuestas hasta el momento y la labor realizada por la Iglesia Católica que, en la Edad Media, ponía a **venta las indulgencias**, es decir, la posibilidad de que las clases más pudientes se librasen del castigo divino por sus pecados pagando un importe fijado.

Ante esta situación, **Lutero encabezó la revuelta** que volvía a fijarse en el Evangelio dejando, así, de dejarse influenciar por la supremacía católica. Esto conllevó a una gran crisis dentro de la Iglesia ya que los cristianos comenzaron a tener fuertes disputas entre ellos al recriminarse la falta de piedad religiosa y al poner en tela de juicio las prácticas poco morales que se estaban llevando a cabo dentro del seno religioso.

Uno de los hechos más significativos que pudieron ser una de las causas de la reforma protestante es que los reformistas se percataron de que se habían llevado a cabo las ventas de indulgencias con un fin puramente material: financiar la construcción de la Basílica de San Pedro en Roma.

Así fue como la reforma protestante en Europa dividió a los cristianos: los que querían renovar la Iglesia y luchar contra la corrupción y los que querían que todo siguiera igual.

Los países que se sumaron a esta revolución rechazando al Papa y apostando por una Iglesia diferente y leal se comenzaron a llamar protestantes. Y, debido a esta separación vital entre los creyentes, en Europa comenzaron a aparecer guerras entre ambos bandos que se conocen como "**guerras santas**".

Pese a esta confrontación, actualmente **el protestantismo ha conseguido convertirse en una rama del cristianismo** y cuenta con más de 500 millones de fieles.

### Causas de la reforma protestante

Ahora que ya conocemos qué fue esta reforma, comenzaremos analizando sus orígenes para determinar las **causas de la reforma protestante** que tuvo lugar en la **Europa del siglo XVI**.

#### Causas religiosas de la reforma luterana

De entre los principales motivos de que tuviera lugar esta reforma, los religiosos fueron los más importantes porque recordemos que Martín Lutero era sacerdote, es decir, estaba en el seno religioso cuando decidió iniciar esta revolución. Los motivos fueron los siguientes:

- **Corrupción en la iglesia:** el clero romano ponía a la venta lo que, supuestamente, eran reliquias sagradas pero que, en el fondo, era una estafa para poder ganar dinero. Por ejemplo, vendían las espinas que coronaron a Cristo, astillas la cruz donde fue crucificado, etcétera. Además, se comenzaron a vender las Indulgencias de los Pecados, es decir, el perdón de los pecados a cambio de dinero, motivo que fue uno de los principales para que estallara la reforma protestante.
- **Eclesiásticos con poca formación:** en aquella época, muchos de los sacerdotes que defendían el catolicismo desconocían muchos aspectos de la doctrina y no estaban en absoluto preparados para desempeñar las tareas religiosas.
- **Diferentes interpretaciones de la Biblia:** con la aparición de la imprenta se pudieron imprimir más ejemplares de los textos sagrados y, por tanto, la población y los estudiosos comenzaron a darle un nuevo sentido a las palabras divinas, unas ideas que eran contrarias a las que defendía la Iglesia Católica.

#### Causas sociales de la reforma protestante

Durante el medievo, la Iglesia condenaba que la sociedad se lucrara y defendía un precio justo y equitativo entre todos los ciudadanos; pero en aquel momento apareció una **nueva clase social, la burguesía**, que vieron cómo la Iglesia no les permitía lucrarse con su negocio ni aumentar sus ingresos.

#### Causas políticas de la reforma protestante

Durante la Edad Media, el poder de la Iglesia Católica fue mucho más influyente que el de los propios reyes de los países; sin embargo, durante el XVI, las **monarquías comenzaron a fortalecerse** y, por tanto, pudieron comenzar a ganarle terreno a la Iglesia.

Hasta entonces, Roma se consideraba el corazón de los pueblos cristianos, pero, con el aumento del sentimiento nacionalista, esta visión tan universal comenzó a perder fuerza y cada territorio quería afirmar sus diferencias particulares y, así, reafirmarse como pueblo único y unido. Un ejemplo de esto es que la Iglesia Católica siempre apostó y apuesta porque el latín sea la lengua vehicular de la doctrina religiosa, sin embargo, los protestantes divulgaron la religión en la lengua particular de cada nación.

#### La reforma luterana

Ya hemos dicho que la reforma protestante en Europa también se conoció con el nombre de reforma luterana, principalmente, porque **fue Martín Lutero, sacerdote alemán, quien la comenzó**. Así pues, el inicio de esta reforma se dio en Alemania, país que prácticamente funcionaba como un estado feudal y la iglesia tenía una tercera parte de las tierras.

Lutero fue el autor de las "**95 tesis contra la venta de indulgencias**", documento con el que se inició esta reforma cristiana y que apareció en 1517; tres años más tarde, en el 1520, Lutero fue excomulgado por el Papa de Roma que, en aquel entonces, era León X.

En estas tesis se **defendían principios básicos del cristianismo** que se habían perdido durante la Edad Media como que, por ejemplo, la salvación del hombre únicamente se podía conseguir mediante la práctica de la fe y nunca por el pago de dinero o la compra de las "indulgencias". También defendía que la Biblia era la única fuente de la verdad de Dios y que,

por este motivo, debía ser traducida a todos los idiomas para así llegar a más personas; esto entraba en choque directo con la figura del Papa de Roma a quien se le eliminaba cualquier poder divino para difundir la palabra de Dios.

Otro de los puntos más revolucionarios de la reforma de Lutero fue que defendía que **la Biblia podía ser interpretada de forma libre**, es decir, que las personas podían leerla directamente sin la necesidad de que un sacerdote la tradujera o interpretara. También rechazó las diferencias jerárquicas entre los religiosos y omitió el celibato.

### **Consecuencias de la reforma protestante del luteranismo**

Vamos a analizar ahora las **consecuencias de la reforma protestante** ya que este movimiento revolucionó la religión que había predominado en Europa hasta el momento y además propició la aparición de guerras santas que enfrentaron a los diferentes religiosos. A continuación, vamos a darte un listado de las consecuencias de la reforma luterana:

- **Intolerancia religiosa:** al aparecer esta voz contraria a la Iglesia Católica se comenzaron a enfrentar los dos bandos diferenciados y, así, se iniciaron fuertes disputas que terminaron con varias guerras santas. **La Santa Inquisición** comenzó a demostrar su fuerza y poder en países como España, Italia y Portugal que se vieron obligados a continuar con su doctrina para no caer en manos de los inquisidores.
- **La Contrarreforma católica:** una de las consecuencias más inmediatas de la reforma protestante en Europa es la respuesta católica a esta revuelta. Los ortodoxos procuraron impedir la ruptura de su hegemonía en países europeos y americanos, por este motivo, convocaron el **Concilio de Trento** en el que se promovieron diferentes medidas para conservar su poder, entre ellas, la reactivación de la Inquisición, la organización militar religiosa, la publicación del Index (libros prohibidos), etcétera.
- **Guerras santas:** en muchos de los países europeos, debido al estallido de la reforma protestante aparecieron guerras religiosas que enfrentaban a los diferentes poderes

**El calvinismo** es una teoría cristiana protestante elaborada por Juan Calvino en su libro *Institución de la Religión Cristiana* y desarrollada por Teodoro de Beza.

- El calvinismo niega la orientación sacerdotal como un sacramento. Dentro de sus postulados más importantes se incluye la creencia de la soberanía absoluta de Dios y la doctrina de la justificación solo por medio de la fe.
- El calvinismo enseña la salvación por medio de la gracia, no por obras, para lo que es necesario creer o confiar en Jesús Cristo como único y suficiente salvador.
- Juan Calvino tuvo una influencia muy notoria en el desarrollo de la Reforma Protestante. A los 25 años, en el año 1534, comenzó la primera edición de su obra “*Institución de la Religión Cristiana*”, que se publicó en el año 1536. Esta obra, la cual fue revisada en diferentes ocasiones durante su vida, además de la numerosa colección de cartas pastorales y comentarios bíblicos, constituye la base de la repercusión que ha tenido sobre todas las denominaciones del protestantismo a lo largo de su historia.
- El crecimiento de las Iglesias reformadas y calvinistas es parte de la segunda fase de la Reforma Protestante. Tras la excomunión de Martín Lutero por la Iglesia Católica Romana, Calvino buscó refugio en Suiza. Calvino había firmado la confesión luterana de Augsburgo en el año 1540, pero su repercusión fue más notable en la Reforma Suiza, la cual no era luterana, sino que se basaba en las enseñanzas de Ulrico Zuinglio.
- La enseñanza y la doctrina protestante estaban evolucionando de manera independiente a Martín Lutero, bajo la influencia de muchos escritores y reformadores, entre los cuales destacaba Calvino.
- Aunque el calvinismo puede referirse principalmente a la doctrina de las Iglesias calvinistas, comenzó de manera sustancial bajo las bases de la doctrina protestante e influyó en numerosos teólogos no relacionados con la Iglesia calvinista per se, como Francisco Gomarus John Bunyan y Jonathan Edwards, quien protagonizó el resurgimiento espiritual denominado Primer Gran Despertar en los Estados Unidos.
- El sistema teológico y las teorías prácticas de la Iglesia, familia y vida política, todas llamadas “calvinismo”, son el crecimiento de una conciencia religiosa fundamental que está centrada en la soberanía de Dios. La doctrina de Dios tiene un lugar predominante en cada categoría teológica, incluyendo el entendimiento calvinista de cómo debe ser la forma de vida de una persona.
- Según este punto de vista, el plan de Dios se trabaja en cada evento. Dios es visto como el creador, preservador y gobernador de todo.
- La teología calvinista es más conocida por la gente como los “cinco puntos del calvinismo”, que son un resumen de los juicios presentados por el Sínodo de Dort y que fueron publicados como una respuesta detallada a los cinco puntos de la Protesta Arminiana. Calvino mismo nunca usó tal modelo y nunca combatió directamente el Arminianismo.

**Los cinco puntos del calvinismo son:**

- **La depravación total del hombre:** Como consecuencia de la Caída del hombre, cada persona que nace en este mundo está esclavizada al servicio del pecado. Según este punto, las personas, por naturaleza, no están inclinadas a amar a Dios con todo su corazón, mente o fuerza, sino que están inclinadas a fijarse en sus propios intereses sobre los de su prójimo, y rechazan el señorío de Dios. Por eso, todas las personas, por sus propias capacidades, son incapaces de escoger el seguir a Dios y ser salvados.

- **Elección incondicional:** La elección de Dios de a quienes se llevará consigo no es basada en virtud prevista, mérito, o fe en dichas personas.
- **Expiación limitada:** La muerte de Cristo tuvo como propósito quitar la culpa de los pecados solamente a aquellos a quienes Dios escogió en su misericordia antes de la fundación del mundo y que posteriormente atraería a sí mismo. Se “limita”
- **Gracia irresistible:** La salvación de un ser humano se realiza a través de las tres personas de la Trinidad, el Padre Eligió a quienes habrían de ser salvados, El Hijo llevó a cabo la salvación y propiciación, el Espíritu Santo, llama y preserva a los santos, lo cual ni puede ser resistido por la persona, que necesariamente llegara a la Fe en la obra Salvadora de Jesús.
- **Perseveración de los Santos:** Aquella persona que haya sido llamada por el Espíritu Santo y que por ello es un verdadero creyente, nunca podrá abandonar la Fe. Esta doctrina es un resultado de la persistencia del carácter de Dios y de su Omnipotencia, que, al proponerse desde antes de la fundación del mundo, el tener misericordia para con una persona.

## Anglicanismo

El **anglicanismo** es una doctrina y una religión de corriente protestante que sigue los planteamientos de la fe cristiana desde su propia perspectiva. Fue fundado por el rey Enrique VIII de Inglaterra en el año 1534.

No obstante, a Enrique VIII no se le considera como un reformista religioso —al contrario que a Lutero o a Calvino, quienes sí plantearon reformas colectivas a la religión—, ya que su ruptura con la Iglesia católica se debió a conflictos personales y a razones políticas. Principalmente, el motivo de la ruptura de Enrique VIII con la Iglesia se debió a que el monarca no deseaba compartir sus logros y riquezas con la santa institución; además, Enrique deseaba obtener el divorcio de su mujer para así poder casarse con otra que le engendrara un heredero varón. En aquel momento histórico el divorcio era visto como un pecado dentro de los parámetros de la Iglesia católica; por ello, antes de tomar una decisión que cambiaría para siempre la historia de Inglaterra, Enrique le había solicitado al papa que le concediera el divorcio de Catalina de Aragón, su esposa del momento, porque ella no le había dado hijos varones.

El papa se negó de forma rotunda ante esta petición, por lo que el rey tuvo que ordenarle al Parlamento inglés —que cumplía un papel muy importante en todos los temas legislativos del país— que lo nombrara jefe de la Iglesia.

A pesar de las diferencias ideológicas entre el rey y la Iglesia, la Iglesia anglicana se asemeja en muchos criterios a la Santa Institución de Roma. Por ejemplo, mantienen la misma creencia sobre lo correspondiente a la salvación y al pecado; de igual forma, los anglicanos consideran que es posible borrar el pecado original a través del bautizo.

Sin embargo, el anglicanismo también mantiene semejanzas con las ideas protestantes; al igual que en el luteranismo, los anglicanos estaban a favor de la justificación a través de la fe. Esto quiere decir que para acceder al cielo lo único necesario era creer en Dios y arrepentirse de todos los pecados.

### Las decisiones de Enrique VIII

Enrique VIII fue el segundo gobernante proveniente de la autoritaria dinastía de los Tudor y es considerado uno de los reyes más importantes dentro de la historia de las monarquías. Es conocido principalmente por su autoritarismo y por crear la Iglesia anglicana, estableciéndose a sí mismo como cabeza de dicha institución.

Además de esto, optó por acabar con varios monasterios y por condenar a todo aquel que decidiera ponerse en su contra. Curiosamente, Enrique decidió luchar en contra de las ideas reformistas de Lutero, a pesar de las similitudes cronológicas que presentaron ambas corrientes. El monarca se había encaprichado sentimentalmente con una mujer llamada Ana Bolena. Por esto decidió divorciarse de Catalina de Aragón, quien años antes había estado casada con su difunto hermano.

### Características

La palabra “anglicanismo” proviene del adjetivo “anglicano”, que es utilizado para hacer referencia a todo aquello que es inglés; en otras palabras, funciona como un sinónimo del adjetivo “inglés”.

Por lo tanto, al hablar de la Iglesia anglicana se está especificando que se trata de la Iglesia inglesa. La primera vez que se utilizó esta expresión fue en 1838.

### Aspectos en común con la Iglesia católica de Roma

En cuanto a su doctrina, los anglicanos creen en la existencia de un único Dios; sin embargo, esta deidad se puede dividir en tres figuras principales: el padre —todopoderoso—, el hijo —Cristo— y el espíritu santo. Los anglicanos consideran que aquellos que no creen en este Dios están condenados por el pecado.

Al igual que los católicos de la Iglesia romana, los anglicanos consideran que el hijo de Dios vino a esta tierra para salvar a las personas y para reconciliarlas con el Dios omnipotente. Así mismo, también están de acuerdo con la Biblia y la consideran como el texto más importante de la humanidad.

Además, los anglicanos también asisten a misas y tienen el deber de realizar oraciones tanto en público como en privado, especialmente los domingos. De igual forma, para ser anglicano es necesario llevar a cabo el bautismo.

Entonces, se puede establecer que la fe anglicana mantiene muchas más similitudes con el cristianismo que con otras vertientes protestantes como el calvinismo.

### **TALLER**

- 1. ¿Cuáles fueron las consecuencias de la reforma?**
- 2. ¿Cómo surgió el anglicanismo?**
- 3. ¿Quién fue Enrique VIII?**
- 4. ¿Qué fue la reforma protestante?**
- 5. ¿En qué consistió la reforma luterana?**
- 6. ¿Cuáles fueron las causas de la reforma protestante?**
- 7. ¿Qué significa la palabra anglicanismo y cuándo se utilizó por primera vez?**
- 8. ¿Cuáles son los aspectos comunes entre el catolicismo y el anglicanismo?**
- 9. ¿Cuáles son los 5 puntos del calvinismo?**
- 10. ¿Qué sucedió en el siglo XVI?**
- 11. ¿Qué fue el calvinismo según Teodoro Beza?**
- 12. ¿Cuáles son las diferencias entre el calvinismo, el luteranismo y el anglicanismo?**

**SUERTE.**